



石東中だより

合い言葉：石東中は未来の私の出発点

令和元年 9月20日

発行者：練馬区立石神井東中学校

校長 市川 昌彦

1年生の臨海学校を終えて

厳しい残暑も徐々に和らぎ、朝晩は虫の音が聴こえ、秋を感じられる陽気となりました。2学期のスタートから早くも2週間が経ちました。お陰様で、生徒たちは元気に学校生活を送っています。

この夏、1年生は8月8日から11日までの3泊4日、千葉県にある岩井海岸で臨海学校を実施しました。練馬区では毎年各校の1年生を対象に、千葉県の岩井と静岡県の下田に分かれて実施しています。ここ数年、本校は下田の施設を利用していましたが、今年は岩井での臨海学校となりました。

臨海学校は、1年生にとって中学生になって初めての宿泊行事となります。仲間と寝食を共にした集団生活や自然を相手にした海での水泳訓練を通して、仲間や先生方との相互理解を深め合いながら豊かな心と健康な身体を培う、心身ともに逞しい成長が期待できるとても有意義な行事です。しかし、本校では、臨海学校を自由参加という位置付けで実施しており、泳ぎに自信が無いことや他の予定を優先するなど参加する生徒が少なく、今年は20名と更に参加生徒が少ない結果となりました。お盆前という時期も影響したようですが、とても残念に思います。それでも、参加してくれた20名の生徒たちは、少ないながらも仲間同士で協力し、宿舎での生活や海での水泳訓練に一生懸命取り組んでいました。そんな中、この臨海学校での成果として、生徒たちの挨拶がとても良くなりました。普段、学校では挨拶運動を通して「自分からすすんで元気よく挨拶ができるように」と生徒たちに伝えていますが、なかなかそういう挨拶が見られません。でも、臨海学校に参加した生徒たちの挨拶が、日毎に能動的で元気な挨拶へと変わっていきました。また、台風10号の影響で、海は高波やうねりが強く、思うように遠泳の練習が出来ずに、ぶっつけ本番で迎えた3日目の遠泳でしたが、仲間同士が声をかけ励まし合いながら目標としていた遠泳参加者での完泳を見事に成し遂げました。生徒の中には泳ぎが苦手な生徒もいましたが、そんな生徒ほど遠泳を完泳できたことが大きな自信になったようです。

こうした貴重な経験や仲間との楽しい思い出が、学年の多くの生徒同士で共有し合い、夏休み明けからの学校生活に活かすことが出来たなら、臨海学校が更に有意義なものになるでしょう。そのためにも、臨海学校に参加する生徒が増えてくれたら嬉しいです。今後の臨海学校実施に向けての見直し、本校の課題のひとつと言えます。

お問い合わせ先電話番号 03-3996-2157

※ホームページ：<http://www.shakujii-e-j.nerima-tky.ed.jp/>



●本校の学力調査の報告

【全国学力・学習状況調査】 対象：3年（調査日：4月18日）

〈平均正答率〉

	本校	東京都（公立）	全国（公立）
国語	76%	74%	72.8%
数学	62%	62%	59.8%
英語	60%	59%	56.0%

〈質問調査より 一部抜粋〉

●学校の授業以外に、普段（月～金曜日）、1日当たりどれくらいの時間、勉強しますか（学習塾で勉強している時間や家庭教師に教わっている時間も含む）

	3時間以上	2時間以上、3時間より少ない	1時間以上、2時間より少ない	30分以上、1時間より少ない	30分より少ない	全くしない
本校	12.0%	34.6%	33.0%	10.5%	3.1%	6.8%
東京都（公立）	12.5%	27.2%	31.6%	14.6%	8.1%	5.9%
全国（公立）	10.5%	25.9%	34.2%	16.6%	7.9%	4.9%

●自分で計画を立てて勉強していますか。

	当てはまる	どちらかといえば、当てはまる	どちらかといえば、当てはまらない	当てはまらない
本校	18.2%	35.8%	28.4%	17.6%
東京都(公立)	14.6%	35.0%	37.4%	13.0%
全国(公立)	14.9%	35.5%	37.3%	12.2%

●将来の夢や目標を持っていますか

	当てはまる	どちらかといえば、当てはまる	どちらかといえば、当てはまらない	当てはまらない
本校	35.8%	25.0%	22.3%	16.9%
東京都(公立)	42.5%	26.1%	18.3%	12.9%
全国(公立)	44.9%	25.6%	17.9%	11.5%

＜全国学力・学習状況調査結果を振り返って＞

今年の全国学力・学習状況調査（3学年）では、国語・数学・英語・質問調査が実施されました。各教科の調査結果では、全国や東京都の平均を上回っていました。国語と英語については、きめ細やかな指導、数学は主体的な学習を行っている成果であると思います。

質問調査での、「自分で計画を立てて勉強していますか」の項目は全国や東京都の平均を上回っていました。その反面「将来の夢や目標を持っていますか」の項目では全国や東京都の平均を下回っています。直近の学習には自ら取り組むことができているようですが、その学習が将来に結び付くことになるかは「夢や目標」のある生徒が少ないため不安が残ります。今後の教育活動においては「将来の夢や目標」が持てるよう、様々な角度から取り組んでいきたいと思ひます。

【東京都 児童・生徒の学力向上を図るための調査】 対象：2年（調査日：7月4日）

＜平均正答率＞

	A 教科の内容		思考・判断・表現		技能		知識・理解		読む	
	本校	東京都	本校	東京都	本校	東京都	本校	東京都	本校	東京都
国語	76.0%	71.7%	81.6%	74.8%	67.3%	59.0%	71.9%	68.9%	82.1%	78.9%
社会	64.3%	50.9%	64.3%	48.5%	73.9%	61.5%	52.1%	40.9%		
数学	62.4%	52.9%	40.0%	29.9%	70.8%	59.7%	69.6%	63.6%		
理科	55.1%	49.3%	50.9%	43.5%	67.3%	60.1%	51.4%	47.3%		
英語	67.5%	55.9%	60.5%	40.8%	69.7%	61.9%	70.2%	59.0%		

＜質問調査より 一部抜粋＞

●授業の内容はどのくらい分かりますか

	よく分かる	どちらかといえばわかる	どちらかといえばわからない	ほとんどわからない
国語	16.7%	60.9%	18.0%	4.5%
社会	60.9%	31.4%	7.1%	0.6%
数学	54.5%	34.6%	7.7%	3.2%
理科	40.4%	43.0%	16.0%	0.6%
英語	42.3%	38.5%	14.7%	4.5%

●学校以外で、毎日およそどのくらい学習をしますか。（塾や習い事は含めません）

	毎日2時間以上	毎日1時間～2時間未満	毎日30分～1時間未満	毎日30分未満	学習することはない
本校	7.1%	27.6%	34.6%	19.2%	11.5%

●塾の先生や家庭教師の先生による学習の時間は、1日当たりどのくらいですか。

	3時間以上	毎日2時間～3時間未満	毎日1時間以上～2時間未満	1時間未満	受けていない
本校	10.3%	25.6%	21.8%	0.6%	41.0%

●将来、社会や人のために役立つ仕事をしたいと思ひますか。

	そう思ひ	どちらかといえば、そう思ひ	どちらかといえば、そう思ひない	思ひない
本校	56.4%	32.7%	9.0%	1.9%

<東京都児童・生徒の学力向上を図るための調査結果を振り返って>

今年度の調査の結果は、すべての教科が東京都の平均を上回っていました。上回ったポイント数は教科の内容のみだと、国語 4.3 ポイント、社会 13.4 ポイント、数学 9.5 ポイント、理科 5.8 ポイント、英語 11.6 ポイントでした。生徒たちの授業や定期考査に向かう姿勢や学習に対する高い意欲が結果に大きく影響したと思います。また、生徒質問紙調査との関連では、各教科について、『よく分かる』『どちらかといえば分かる』と肯定的に答えた生徒のポイント数が国語 77.6 ポイント、社会 92.3 ポイント、数学 89.1 ポイント、理科 83.4 ポイント、英語 80.8 ポイントと高い水準を保っています。これは、生徒たちと教員が連携して充実した授業にしていこうという雰囲気を継続している成果だと思います。一方、『どちらかといえばわからない』『ほとんどわからない』と肯定的ではない回答があったことも真摯に受け止め、生徒たちと協力しながらより良い授業を展開していけるようにしていきたいと思っておりますのでよろしくお願いいたします。

●小中一貫教育事業「リトルティーチャー」(3年) <7月11日(木)>

小中一貫教育の取組として、中学3年生が先生となり、富士見台小、石神井東小の1年生に指導をする「リトルティーチャー」の活動が行われました。今年度も、中学生が両小学校に出向いて活動をしました。

～生徒作文(一部抜粋)～

小学1年生とふれあい、とても幼さを感じるとともに、懐かしさを感じました。紙芝居を読んだとき、1年生からまじまじと見られて、とても緊張しました。終わった後に1年生が、「楽しかった」、「わくわくした」などと一人ひとりが感想を言ってくれて、とてもかわいく思いました。私としても、とても良い経験になったと思います。

●富士見台小学校スイカ割りの手伝い<7月20日(土)>

育成富士見台校区スイカ割り大会が行われました。生徒会役員や美術部を中心にボランティアの生徒が活躍してくれました。暑い中、ありがとうございました。

(3年) (男子5名) (女子1名)

(2年) (男子3名)

(1年) (女子4名) (男子1名)



●臨海学校(1年)<8月8日(木)～8月11日(日)>

千葉県岩井海岸にて、20名の生徒が参加して実施されました。台風の影響で波が荒く、泳げないことが多かったのですが、代わりに安全監視員のサポートで波遊びをさせていただき、楽しい時間も過ごすことができました。2日目の夜、大遠泳に向けた事前指導で隊列の確認や遠泳の成功に向けた意識づくりを行い、3日目の大遠泳は見事大成功で泳ぎ切ることができました。大遠泳の時は波が比較的穏やかであったことも幸いでした。自然の中でたくましく過ごした集団生活は大きな自信と成長になったと思います。保護者の皆様も御協力ありがとうございました。

～参加生徒作文(一部抜粋)～

この臨海学校ではたくさんの思い出ができ、メンバーの良いところを知ることができました。私の心の中の思い出は大遠泳とすいか割りとレクです。大遠泳は、1日目や2日目と比べて長く泳いだり、高波だったりしました。ですがみんなで最後まで泳ぎ切ることができました。それは学校の練習のときに4周も立たずにがんばって練習したからだだと思います。また、すいか割りではみんな楽しくすいかを割ることができました。そしてレクではみんなのすごいところやよいところがたくさん見つかりました。特にすごいところとよいところを見つけることができたのは、「コロコロPK」です。サッカー部の男子が見事100点を入れて、とてもすごいと思いました。私は実行委員としてみんなの笑顔がたくさん見られて、嬉しかったです。来年のスキー移動教室がますます楽しみです。



●修学旅行(3年) <9月11日(水)～13日(金)>

奈良、京都への修学旅行でした。初日、最終日は雨になりましたが、2日目の京都市内班行動では、良い天気恵まれました。

それぞれの班が、各係で設定をした「企画」を実行しながら、東京とは異なる文化にふれてきました。如-ガンである「3年間の集大成 文化にふれて歴史を学ぼう」を実現することができた生徒が多くおり、思い出に残る修学旅行となりました。

～参加生徒作文(一部抜粋)～

今回の修学旅行を通じて学んだ、特に印象に残っていることは「感謝の気持ち」です。修学旅行では班行動が多かったため、



班員一人ひとりが自分の役割を果たさなければ成功することはできませんでした。班で協力し、互いを助け合うことができたので、今回の修学旅行は僕の心の中に残る良いものとなったのだと思います。班員以外にも、引率して下さった先生方、宿舎の方々、そして修学旅行のための費用などを負担してくれた両親への感謝の気持ちを伝えたいです。

**●職場体験学習(2年)
〈9月12日(木)～13日(金)〉**

今年度も、61か所の事業所の方々にご協力をいただき、職場体験学習を行いました。キャリア教育の一環として、将来を考えるきっかけとなりました。



●学校公開・練馬区一斉防災訓練(生徒引き取り訓練)〈9月14日(土)〉

1・2校時目は授業公開、3校時目は練馬区一斉防災訓練(生徒の引き取り訓練)を実施しました。土曜日にもかかわらず、全校で多くの保護者の方々が引き取り訓練に参加してくださいました。ありがとうございました。

★部活動の成果 (大会等の報告)

●男子バスケットボール部

[練馬区民大会]

- (予選リーグ) 対 大泉中 ○29-28
 対 貫井中 ●18-56
 対 大泉西中 ○36-29
 (決勝トーナメント)
 1回戦 対 南ヶ丘中 ●15-63

●女子テニス部

[新人テニス大会 第3ブロック] (個人戦)

<シングルス>

- [2年女子] 5位
 [2年女子] 11位

<ダブルス>

- [2年女子]・[2年女子]ペア 準優勝

●女子バレーボール部

[新人練習会]

- 1日目 3校リーグ 2位
 2日目 2位リーグ 対関中 ○2-0
 対開三中 ○2-0
 対八坂中 ●1-2

※新人大会 第11、12シード獲得

●女子バスケットボール部

[練馬区民大会]

- (予選リーグ) 対 光三中 ○54-15
 対 上石神井中 ○87-2
 対 富士見中 ○76-3
 (決勝トーナメント)
 1回戦 対 南ヶ丘中 ○83-17
 2回戦 対 大泉中 ○73-42
 準決勝 対 石西中 ●49-77

※第三位, 新人大会ベスト4, シード権獲得

●男子テニス部

[新人テニス大会 第3ブロック] (個人戦)

<シングルス>

- [2年男子] 3位 [1年男子] 5位
 [2年男子] 9位 [2年男子] 12位

<ダブルス>

- [2年男子]・[2年男子]ペア 優勝
 [2年男子]・[2年男子]ペア ベスト4
 [1年男子]・[1年男子]ペア ベスト4
 [1年男子]・[1年男子]ペア 5位
 [1年男子]・[1年男子]ペア 7位

※都大会出場決定

●野球部

[練馬区区民大会]

- Aチーム 対南ヶ丘中 ●2-6
 Bチーム 対ペガサス ●1-8

[秋季シード権大会]

- 対中村中 ●0-12
 対田柄中 ●2-12

[秋季大会]

- 1回戦 対八坂中 ○3-2
 2回戦 対大泉二中 ●1-8

●吹奏楽部

[東京都中学校吹奏楽コンクール] B組 銀賞

●サッカー部

[東京都総合体育大会]

- 1回戦 対 鹿骨中 ○2-1
 2回戦 対 稲城六中 ●1-3

～今後のおもな行事の紹介～

- ／25 (水) 職員会議
 ／26 (木)、／27 (金) 定期考査
 ／29 (日) 石東中避難拠点防災訓練
 ／30 (月) 全校朝礼
 10／2 (水) 校内研修
 ／3 (木) 専門委員会
 ／4 (金) 避難訓練
 ／7 (月) 海外派遣報告会 専門委員会
 ／7 (月) ～ 学校公開期間 (～12 (土))

- 10／8 (火) ～ 合唱コンクール練習開始
 連合音楽会
 ／12 (土) 進路説明会 (3年)
 入学予定者保護者会
 ／17 (木) 貧血検査
 ／18 (金) 食育の日
 ／19 (土) 合唱コンクール (本校体育館)
 ／21 (月) 認証式 安全指導
 ／22 (火) 即位礼正殿の儀
 ／23 (水) 職員会議